

LUCHAR ES VIVIR

CULTURA Y CIVILIZACIÓN  
Gerente.—Adán Alonso de Armiño.

LIBERTAD Y PROGRESO

## Época estéril

En la muda tragedia de España no hay una voz que se alce anunciadora indicando el peligro y la proximidad de la catástrofe: sin estabilidad los gobiernos; sin prestigio los gobernantes; sembrada la anarquía por aquellos que predicaban el orden; mediatizados los poderes; consumidos por una lepra interior de fanatismo y de ignorancia; aplastados por el caciquismo, caminamos a ciegas hacia el agudo peñón tajado en hacha por donde muy pronto vamos a precipitarnos en el vacío.

Multitudes hambrientas e ignorantes, besan la mano que las oprime y exhiben con orgullo el collar de los esclavos. Amos salvajes, perfectos bestiaros, corrompen el alma y el corazón de la multitud ya que antes corrompieron sus carnes.

Los amos valen menos que los siervos.

¡Pústulas pestilenciales! ¡Des honran el bisturí que los revienta! ¡No merecen el puñal de Bruto, y deshonoran la Cloaca de Nerón!

Y un parlamento faccioso y corril, grazna infatigable, prostituyendo el lugar donde tomaron asiento Pi y Margall, Salmerón, Castelar, F. Guerau, Ruiz Zorrilla. Cuando a los gobernantes se les habla del problema de España, ellos, callan y rien. Y cuando se les dice que Marruecos es una sangría abierta; que llevamos cuatro años sin presupuestos; que los labriegos piden tierra; que los obreros en fin, piden mejoras, y todo el país pide gobierno recto, ellos rien.

Esto les libra del trabajo de pensar.

Y una prensa venal, les hace coro. Y es una carajada homérica.

Entretanto, en esta inconsciencia que guía a la política española, no se divisa ninguna cima.

Las altas cumbres, han doblado tristemente la cabeza en un

crepúsculo de oprobio y de dolor y en el horizonte negro, no se divisa ni una luz, ni un rastro que sirva de guía. De la charca parlamentaria solo llega el croar de las ranas del maurismo combatidas a salivazos por los únicos conscientes de su obra: los hombres de la izquierda.

Se entronizan cultos extraños a la tradición española; se quiere resucitar días aciagos de crimen y de angustia; se pretende en fin detener a la civilización que avanza a pasos gigantescos.

Tendemos la vista en derredor; nadie; nada: es el fracaso de un régimen.

Y es que cuando el destino quiere castigar a una época, la condena a la esterilidad.

En vista de que el Juzgado recoge los números de LA IDEA hacemos presente al Sr. Juez, que está prohibido bajo pena de excomunión mayor «leer, recoger y retener LA IDEA

Sentiríamos que por nosotros no fuese al Cielo el Sr. Juez.

## Analfabetismo hispano.

Es en España el analfabetismo, baldón que en pleno siglo del progreso nos lleva a paso doble al retroceso como no nos sepulte en el abismo.

Y es la causa motora el caciquismo imperante, que al sabio tiene oprimido en mil y una ocasiones, y da acceso en lo grande al funesto pedantismo.

Suban al solio notabilidades que hagan honor a las capacidades; y al transcurrir diez años con tal norma, los hombres de conciencia y de talento y voluntad, darán puesto el cimicento de regeneración en fondo y forma.

VICTOR.

## PERFIL

La acción directa.

Cansados los obreros de los políticos gubernamentales que bajo el nombre de caudillos revolucionarios manejaban las organizaciones obreras a su capricho y en su provecho, comenzaron a romper ese aladero inmovilizador que se llama «disciplina de partido político».

Convencidos de que la actuación de los tales caudillos se reducía a organizar simulacros de revolución con la única mira de exhibirlos como un fan-

tasma aterrador ante la burguesía asustada y pactar después con ella en mejores condiciones para el medro personal mediante la promesa de conjurar al fantasma a desaparecer, fueron emigrando de las antiguas organizaciones.

Sigue la desbandada; esas filas se van quedando en cuadro, y solos los falsos caudillos.

Emigran los obreros de las «Federaciones» de las «asociaciones» y van al Sindicato, donde respiran un ambiente más puro.

Su limpio carácter obrero atrae a los que lo son, y su puro carácter de lucha llama a los que sienten en su corazón la desgarradura de la Injusticia social y están cansados ya de formar en paradas y revistas revolucionarias.

El Sindicato catalán está bien organizado—otro día hablaremos del asturiano—y en plena actuación.

Para afirmar su derecho a la existencia y defenderse de las arterias burguesas ha tenido que firmar muchas sentencias de muerte.

Han caído al plomo justiciero cerca de 90 patronos y capataces.

En desquite, la clase patronal catalana convocada de la fuerza, la firmeza y la decisión del sindicalismo ha organizado una especie de «Banda vengadora» de la que el puñal, las sombras, el acceho y la impunidad son los caracteres.

Bravo Portillo el policía espía es el jefe.

Gente pagada está encargada de matar a los obreros más significados.

Por su parte el Sindicato no elude la lucha; se apresta a ella y muy bien por lo que vemos; recomendando a sus afiliados que desprecien a los asesinos pagados y dirijan sus tiros hacia los que los pagan.

Esta lucha de calleja y traición viene a ser continuación de las persecuciones que el Gobierno mauru-ciervista desató contra los sindicalistas.

De estas no han dicho apenas nada en el Parlamento los caudillos revolucionarios!

Se han ocupado más de los de Andalucía.

Y es que el movimiento obrero andaluz es hasta ahora inconsciente y pasional, se deja arrebatar por la oratoria fulminante de esos caudillos y les da actas y preponderancia.

¡Ah, si el sindicalismo catalán no fuese antiparlamentario y no estuviese integrado por escarmentados!

BRAND

## INTERVIUW EN 1929

### Bruguera, tailleur

Quedo parado ante la casa, mirando la fachada. Todo el herraje de un balcón del primer piso está cubierto por un un gran rótulo que dice:

Corte	SASTRERÍA	Esmero
y	DE	y
confección	MARICHALAR	prontitud

Penetro en la casa. Lo muy deslustrado que está el centro de las escaleras y los pasillos manifiesta cuan numerosa y distinguida es la clientela de la casa Marichalar.

Tras una ligera espera en un salón lujosamente amueblado y cuajado de espejos aparece D. Luis ante mí.

Viene vestido irreprochablemente. Se ve que es cierto el «esmero» que reza en el rótulo de la fachada. Ni una línea poco airosa, ni una arruga, ni un abombamiento, ni una deformación de la tela.

El monóculo, que todavía usa, le da un aire mundano, que haría creerse el visitante en el five o'clock thea de un gentleman, a no ser por

los útiles del oficio que, cual condecoraciones, trae D. Luis.

Pendiente del pecho, como un escapulario, lleva una almohadilla-alfilerero claveteada de agujas enhebradas y alfileras. Al hombro una cinta métrica. En el bolsillo superior de la americana una fina tijera, un lapicero y el cuaderno de medidas.

—Hola, «Audacia»,—entra diciéndome—¿como está?

—Un poco asombrado de lo que veo. Aunque me lo han asegurado personas muy serias, me resistía a creer que el exministro Eza, y el millonario Bruguera se había hecho tailleur.

—Ahí ve usted, amigo. La vida es como un tubo de la risa: da muchas vueltas y hace sufrir a los hombres caídas un poco grotescas.

—(¿?)

—Todas las circunstancias pactaron en contra mía. La construcción del directo me hizo perder muchos miles de pesetas que tenía de Nortes y Mediodías. En dos elecciones que hice contra los agrarios que querían quitarme el monopolio de

la provincia y el acta de la capital, tuve que gastarme muchos miles de duros. Finalmente la línea de Garrejo, el desembolso que tenía que hacer por cada artículo que quería publicar..., mi manía, en fin, de aparecer como entendido en cuestiones de economía agraria, acabó con los restos de mi fortuna. No se sonría, de la de mi suegro.

Una pausa. El recuerdo de sus desdichas parece comoverla. El arco superciliar se le distiende y le obliga a sujetarse el monóculo que amenaza caerse.

Al cabo de unos momentos continúa:

—Por otra parte, parecía que Dato estaba suscripto a LA IDEA y leía cuanto en ella decían de mí. Comencé a perder terreno en el partido conservador, hasta el punto de que un Gabinete Sánchez Toca llegó a ofrecérmelo... ¡un Gobierno civil!

Estuve por tirárselo a las narices a Sánchez Toca; pero me acordé de que Cacho no dejaba de marearme con peticiones y zalamerías y lo acepté para dárselo y que me dejara en paz. Además, para que vieran en Soria que aún me daban algo en mi partido, aunque no una cartera. Desde aquella crisis, el partido conservador fué de mal en peor, y dentro de él yo me fui quedando a la zaga. Excuso decirle a que quedaría reducida mi personalidad política... a lo que usted ve.

—(¿?)

—No, no le guardo ningún rencor. LA IDEA me combatía honradamente.

—¿Y los ezistas?—le pregunto.

—Los ezistas... ingratos. Se agruparon en torno mío buscando mi dinero o mi influencia, y cuando me quedé sin el uno y sin la otra me volvieron la espalda. Sixto en cuanto creyó que tenía más dinero que yo, se volvió insostenible... tan insostenible como yo lo era antes. A Cacho, desde que fué gobernador de Avila primero y de Pamplona después, no se le podía hablar; lo tomé en serio y se creía realmente un personaje. En fin, todos igual. Solamente Silvino me siguió en mi éxodo.

Todos los años por Navidades recibía una cajita de manqustilla que me envía mi fiel Silvino. Es como un recordatorio de hondo cariño: bordada en mantequilla teñida de rojo figura una cartera ministerial en la que se lee: «Fomento» y debajo, como dedicatoria: «A D. Luis Marichalar». ¡Dulce recuerdo de aquellos tiempos!

—(¿?)

—Aquí me va bien. Tengo una numerosa clientela que cada día está aumentando, pues, aunque me esté mal el decirlo, manejo bien la tijera, y de mucho me sirve además la experiencia mundana y la ciencia de tratar a la gente adquirida en tantos años de vida aristocrática. ¿Quiere usted que vayamos a ver los talleres?—acaba invitándome.

Salimos.

Después de atravesar un corto pasillo llegamos al salón de costura.

Las lindas modistas callan al vernos entrar. Me miran curiosas y burlescas y bajan los ojos sonriendo picarescamente.

Me figuro las burlas que me dirigirían si no entrara acompañado del dueño.

Cosiendo a la máquina está un joven de porte simpático. Su nariz aguileña proclama la cepa bruguesca del mancebo.

Adivinando mis pensamientos se adelanta D. Luis a contestarme.

—Es mi hijo; aquél que ofrecí en Soria. Fué aquel un rasgo oratorio-histórico-teatral que siempre recuerdo con orgullo. ¡Hacer desde un balcón y en Soria lo que Guzmán el Bueno hizo en Tarifa y desde una muralla!...

Y, en efecto, la voz cavernosa, el brazo levantado y el gesto heroico, trata de reproducir el momento glorioso y dice:—«Ahí tienes mi hijo».

—Hola, ¿cómo está usted?—me saluda el joven creyendo que lo que hacía *papá* era una presentación.

D. Luis se ha turbado cuando ha visto mal interpretada su histórica frase; pero inmediatamente repuesto, se pone el monóculo y con airosa cortesía me presenta a su hijo:

—Un chico de LA IDEA.

Pasamos después al taller de corte. En esta habitación está también el archivo de medidas. Conserva las de todos los que se han hecho un traje en la casa.

Don Luis se dirige al estante «A» y extrae una cuartilla donde leo «Adán A. de Armiño» y debajo muchos números separados por guiones.

—Es parroquiano—me dice don Luis. Viene a menudo por aquí y se está un rato chirigoteando con las modistas. Está cada vez más gordo; fíjese usted: 138 de cintura.

Mientras don Luis vuelve la cuartilla a su cajoncito, me entretengo en observar la habitación.

Sobre la mesa de corte, muy grande, está extendida una pieza de paño, en la que están dibujadas algunas rayas. Sobre ella, una tijera enorme y el jaboncillo.

En las paredes y apilados en los estantes, rollos de papel atados con recortes de tela. La curiosidad o una fuerza desconocida me hace coger uno. Sin desatario leo en él y escrito en francés: «Influencia del nabo en las crisis políticas y económicas».

—¿Qué es esto?—pregunto a don Luis que ya está a mi lado.

—El patrón de un pantalón *Charlot*, me contesta.

—No, no me refiero a eso—insisto.

—¡Ah, ya!—me explica él—Es de una revista extranjera de mis tiempos de economista agrario. ¡Como cambian los tiempos! Entonces yo tomaba una revista extranjera, la recortaba e hilvanaba un discurso. Ahora... ¡la recorto e hilvano un pantalón *Charlot*!...

—Ya, ya, ¡como cambian los tiempos—apoyo yo, por no *soltar el trapo*.

Me parece algo fuerte *soltar el trapo* en casa de un sastre y me despidió.

Salgo de aquella casa filosofan-

do. ¡Ahora la recorto e hilvano un pantalón *Charlot*!... ¡Como encauza la Providencia a los que erraron el camino!

EL CABALLERO AUDACIA.

Si a alguno de ustedes les vá Felipe las Heras contando perrerías de los que escriben en LA IDEA no le hagan caso.

Después de escupirle a la cara le dicen que las personas decentes hablan cara a cara, como hacen los que el insu ta, y que solo los espíritus de portera van alcahueteando y difamando por los cervillos.

## Nuestro número anterior

Nuestro número anterior fué recogido por el Sr. Juez de Instrucción.

Sirva esto de aclaración y noticia a cuantos suscriptores no recibieran el periódico.

Se nos recogió el número por un artículo en que dábamos cuenta de los nueve sumarios instruidos contra nosotros—ahora ya son diez—en el que el Juzgado halló materia punible.

Como no queremos volver a ser recogidos y denunciados nos abstenemos de todo comentario haciendo únicamente manifestación de confianza en la justicia de quienes la administran.

Mazzantini ha sido nombrado gobernador de Guadalupe.

¿Por qué no trabaja Ramírez para ver el nombran para Soria a loselito?

## HAY QUE MIRAR POR LOS DESGRACIADOS

Por humanidad debe la autoridad a quien corresponda mirar por esos pobres desgraciados del Hospicio que están haciendo las veces de los animales, pues creo que hay de estos que están más atendidos y más considerados que esos pobres seres sin padres y sin protección de ninguna clase.

Es el caso, señores a quienes corresponda, que dos de esos asilados están tirando de una carretilla de la mañana a la noche, sin comer hasta las dos y media de la tarde y conduciendo pesos excesivos para sus escasas fuerzas.

Yo soy cargador, estoy acostumbrado al trabajo tenaz y violento y alimentado lo mejor que me permiten mis ganancias; y si me mandasen hacer el trabajo de esos dos desgraciados transmitiría a la célebre Rita el encarguito.

¿Para qué están en el asilo esas pobres víctimas de la miseria y escurias del placer?

¿Para ser amparados, o para dedicarlos a trabajos forzados?

MANUEL GONZÁLEZ.

Isidrin salió de la Alcaldía y siguió disfrutando del teléfono que el Ayuntamiento le paga a su Alcaldía. No lo ha hecho desmontar hasta que no han ido a cobrarle a él la mensualidad.

Eres un vivo Isidrin.

## PUNTOS DE VISTA

# AGRARISMO DESCARRIADO

IV

Hasta ahora el partido agrario, como hemos visto, solo tiene interés en llevar al Congreso y a las Diputaciones provinciales representantes suyos, nombrados por la junta de terratenientes que lo dirige; hasta ahora también, el partido agrario no ha actuado más que en contiendas electorales. Podemos pues inferir de todo esto, que el partido agrario resume toda su ideología en esta aspiración tan solo: figurar en los núcleos parlamentarios y en las Corporaciones compuestas por miembros nombrados por sufragio directo en las campañas electorales.

Aparte de que a las Cortes, solamente pueden ir hoy en día aquellos señores que disfruten de una posición pecuniaria que tan solo disfrutaban rentistas y Amos; aparte también de que a las Cortes no puede ir tampoco el labrador que necesita todo su tiempo para cultivar la tierra y no se puede entretener por lo tanto en discusiones estériles; aparte asimismo de que a las Cortes no se puede ir únicamente con un programa agrario, porque hay mil y mil otros problemas vitales que al mismo tiempo es necesario resolver, unos económicos, otros políticos y jurídicos otros, a los obreros del campo, no les conviene de ningún modo actuar en el Congreso y en el Senado, porque esta actuación sería el único medio de que sus aspiraciones quedaran insatisfechas, sus deseos incumplidos, y su malestar, siempre latente.

Muy otros son los medios de actuar, mientras no se purifique el régimen parlamentario.

Mientras el Parlamento se halle constituido por rentistas, por capitalistas, por elementos conservadores del privilegio, de la renta y del latifundio; mientras subsista el mecanismo que fuerza voluntades e impone personas al amparo de todas las concupiscencias, los obreros del campo, no pueden dignamente ir a las Cortes mientras regimense tales no se purifiquen.

En el estado actual, pueden los agrarios hacer lo que les plazca; dar sus votos a quien les parezca; elegir a cuantos representantes quieran. Esto lo serán siempre que no constituyan con su actuación un peligro al régimen del privilegio actual: desde el momento en que tal peligro se iniciase, bastará un ligero chanchullo por parte de aquellos que tienen en sus manos las cuerdas del mecanismo que ahora nos oprime, para dejar sin representación a quienes trataban de perturbar con reclamaciones de justicia sus digestiones laboriosas.

La labor parlamentaria es actualmente nula, perdida en inestanciales discusiones, y los agrarios ¿creen de buena fe que si el Congreso constituido como actualmente se halla por rentistas y capitalistas se alzara una voz que atentara al capitalismo o a la renta sería escuchada?

Como ejemplo, puede verse la indiferencia con que fué acogida la proposición del diputado Sr. Villalobos pidiendo una reorganización de la propiedad.

Hay que ir pues contra el mecanismo, contra las causas que dificultan el avance hacia el progreso y mantienen todos los orcos y todas las miserias: contra el capitalismo, contra la renta y contra los detentadores del suelo. Una vez libres de estas trabas, puede pensarse en ir a las Cortes; mientras subsistan, no puede acariciarse tal pensamiento.

La subida del trigo no favorece al cultivador.

Los dos puntos culminantes del programa agrario podían ver señalados inmediata-

mente en esta síntesis: que suba el trigo y que baje la contribución.

Si no tuviéramos ya sobrados motivos para poder calificar al partido agrario como un partido de caciquismo territorial, como un partido formado únicamente por terratenientes y explotadores de los trabajadores esto nos bastaría.

La subida artificial del trigo, no favorece en realidad más que al terrateniente: este necesita que el trigo «valga caro» porque es el único medio de que sus tierras suban de valor, y suba el precio de los arrendamientos. Si el trigo en efecto, no valiera nada, la tierra que lo produjera, tampoco valdría nada, y se acabaría la renta.

Al labrador en cambio, lo que le conviene, es que haya mucho trigo, porque habiendo trigo, hay pan para todos. Y es que el propietario lo que desea es que sus tierras las que arrienda, le produzcan una cosecha de pesetas, no de granos de trigo.

Por eso también, pide que baje la contribución territorial, pero no le importa que aumente el impuesto indirecto que cae de lleno sobre las espaldas del trabajador. Al propietario, como no trabaja, le importa poco que se mantenga esa antinomia de que haya que pagar por trabajar: con tal de que no exista el impuesto directo, todo va bien y allí se las entiendan los que no tengan tierras.

Que suba el trigo, que baje la contribución, esto es para él lo verdaderamente ideal, porque es lo que hace aumentar el valor de sus tierras y el de sus arrendamientos. De este modo, podrá pagar jornales de cinco reales y cobrar rentas enormes y al trabajador que lo pata un rayo.

Luego después, aun pide votos porque él «por que es de los que dan trabajo».

Pero decidme trabajadores ¿de qué viviría el propietario si vosotros os negarais a trabajar sus tierras? Luego no sois vosotros los que debéis estar agradecidos a él, sino él a vosotros que con vuestro trabajo le permitis que corra juergas y tenga automóvil, y sea diputado y se llame amo.

Por eso, el propietario, huye de la tasa y la obemina y os hace creer a vosotros que la tasa os aplasta, cuando en realidad a quien perjudica únicamente es a él; por eso tiene interés en mantener la protección arancelaria con el fin de que muchos se mueran de hambre mientras él engorda. Porque todo ello, la tasa, el alza en el precio del trigo, la aduana, hace aumentar el valor de la tierra y acogota al arrendatario y al jornalero.

Para él no tiene interés el trabajo, sino la tierra. Por eso, vosotros, pegujaleros, pequeños terratenientes que cultiváis la insignificante propiedad que habéis conseguido, y para auxiliares tenéis que llevar tierras en renta, vivis engañados si creéis que sois de la misma madera que los terratenientes que no cultivan y que os dan en arriendo sus tierras, o tienen jornaleros que se las labren.

Los terratenientes os han dicho eso, y os han mentido a sabiendas.

Para ellos todo su interés está en la tierra, mientras que para vosotros está en vuestro trabajo.

Ellos viven del trabajo de los demás; vosotros vivis del trabajo propio. Por eso, ellos tienen todas sus fincas en perfecta legalidad, con escrituras pasadas por el registro, porque lo que les interesa es la propiedad, esto es: la seguridad de que podrán hacer trabajar a otros para vivir ellos; mientras que vosotros tenéis a lo sumo contratos privados, porque lo que os interesa es la posesión, esto es: la seguridad de poder trabajar y de que serán vuestros los productos de vuestro trabajo.

Que me entienda el que quiera: yo con claridad hablo. Por eso prescindo de elucubraciones científicas, y hago vulgares mis

frases y mis conceptos para que lleguen a todos.

De una voz: o tierra libre, y seremos una nación fuerte y próspera, o tierra esclava, y seguiremos viendo como se despueblan los campos por la emigración, como la incultura crece, como el atraso arraiga, y como en fin, volvemos a los ahora no lejanos tiempos medioevales.

Ese es el dilema.

MARIANO GRANADOS

### Cosas del día

Como nos des gobiernan

En esta nación tranquila donde nació Compoamor los gobiernos duran menos que los parches de un tambor...

Cada semana un gobierno con su nuevo presidente, cada seis días, dos crisis... y el obrero que revisita...

Nunca se ponen de acuerdo cuando están en el Congreso discutiendo nuevas leyes... pero que te crees tu eso...

Siempre están los diputados gritando desde sus puestos, pero no sale un valiente que apruebe los presupuestos...

Ciervilla que si es murciano don Antonio que fracasa, y Dato como está enfermo no puede salir de casa...

Alba Prieto-Romanones, como son primos-hermanos si amanecen liberales se acuestan republicanos...

Tres Sánchez ahora gobiernan en nuestra querida tierra: Sancho Pansa, Sánchez-Toca y el castizo Sánchez Guerra...

Si así siguen los notables que dirigen la nación, tendrán que gobernar pronto los agrarios de Morón...

SORIANILLO

Isidrin no se ha acordado de pedir una fuente para la barriada de San Pedro, hasta que no ha visto próximo Noviembre y las elecciones de concejales. Eres un fresco, Isidrin.

### Pepe Balsa en Soria.

Nuestro querido paisano Pepe Balsa, ilustre artista del divino Arte, y gloria de nuestra tierra, vendrá a nuestra capital el día 5 del corriente para dar unos conciertos en el Teatro Principal, acompañado del señor Fernández Ortiz, excelente violinista.

Estos conciertos han sido organizados por el Ateneo Soriano, a cuya Sociedad felicitamos.

No podemos ocultar nuestra alegría y entusiasmo al conocer tan grata noticia, que nos permitirá, además de disfrutar las delicias de su maestría en la ejecución de las selectas obras de su vasto repertorio, abrazar a nuestro muy querido amigo.

EN EL CONGRESO

### El Diputado por Agreda.

El Sr. Azpeitia en una de las últimas sesiones del Congreso pidió la palabra para dirigir un ruego al Sr. Ministro de Abastecimientos con el objeto de exteriorizar una energética protesta formulada por la Diputación provincial de Soria en la que se ponen de manifiesto los males gravísimos que en esta provincia ocasiona la tasa y la actuación de los Sindicatos harineros.

Hemos pedido apreciar todos—dijo—como la tasa del trigo, en lugar de responder a la finalidad para que fué establecida no ha hecho sino favorecer a intermediarios y acaparadores, cuando no ha degenerado en arma electoral.

Pidió asimismo, que se subsistiera la tasa del trigo, se regulase en otra forma más productiva y que se extendiera a otros elementos importantísimos como son los abonos, herramientas, esbalerías, maquinaria etc, incluso al precio de los arrendamientos y el valor de la tierra.

Con tasa o sin ella—dijo—yo propongo que desaparecieran los sindicatos harineros que constituyen una verdadera perturbación para el país.

El Ministro de abastecimientos; prometió preocuparse de la desaparición de los sindicatos harineros, obra que llevará a cabo muy pronto. En cuanto al régimen de las tasas, prometió asimismo preocuparse de él, aun cuando no con la premura con que se ocupará de los sindicatos harineros, y si bien—dijo—no se pueden las tasas abolir por el momento, se estudiará un régimen más equitativo.

El diputado agrario Sr. González de Gregorio, no dijo ni pío.

Felicitamos al Sr. Azpeitia.

Isidrin agredió al director de El Porvenir Castellano por censurar su intervención sobre el directorio en la reunión del Ateneo. Eres un valiente, Isidre.

### CUADRO DE MERIZO

Según la lista que en su carpeta lleva el concejal honorario, han faltado a sesión los señores concejales siguientes:

- D. Guillermo Benito.
- D. Nicanor Manrique.
- D. Julián Martínez.
- D. José Roperó.
- D. Francisco Acebes.
- D. Manuel Ruiz.

Esta sesión era de segunda convocatoria.

GRAVE CONFLICTO

### ¡No tenemos huevos!

Ya habrá advertido el público que llevamos quince días sin que haya reparto de huevos a precio de tasa.

Debiera haberlo habido la última semana; pero el nuevo ministro de Abastecimientos ha cursado al Alcalde cuatro o cinco telegramas ordenándole no poner ninguna traba a la exportación de huevos.

Claro está que los hueveros esportadores, en cuanto se han enterado de cuanto los quiere el tal ministro, se han negado a entregar huevos a precios reducidos para el abastecimiento de la capital a cambio del permiso de exportación que ya no necesitan.

El Alcalde actual, que tanto se preocupa por lo que interesa al pueblo, ha contestado al ministro el siguiente telegrama.

Alcalde Soria a Ministro Abastecimientos: Llevando ocho días sin huevos en el mercado de esta población, ruego a V. S. prohiba ex-

portación mientras no esté abastecida la capital para evitar conflicto orden público,

Como se ve el Alcalde no puede hacer más de lo que ha hecho: ponerle reparos a una orden terminante del Ministro.

Al pueblo es a quien toca enmendarle la plana a ese ministro, oponiéndose a que salgan los huevos y una región productora como ésta se quede sin ellos y no pueda comerlos sino a precios elevadísimos.

La causa de esa determinación del ministro de abastecimientos la habíamos comentado ya en nuestro número anterior.

Van a dar los huevos en grandes cantidades a los caballos que han de correr las próximas carreras de San Sebastián.

Si porque los caballos se los coman vamos a consentir que se los lleven nos quedaremos haciendo lamentaciones:

¡No tenemos huevos!

### ENHORABUENA

Según noticias recientes, ha sido nombrado Gobernador Civil de Pamplona, don Eusebio Cacho.

Aunque D. Eusebio milita en las filas ezistas, como lo cortés no quita a lo valiente, y este nombramiento de Gobernador para una provincia de categoría más elevada que la que anteriormente rigió el Sr. Cacho, representa un ascenso en su carrera, le felicitamos, deseándole en el Gobierno de Pamplona el acierto que en Soria no tiene el partido ezista.

### EN 1940

(Noticias con 20 años de anticipación).

Por el guardia municipal Isidro Ramírez fué detenida el otro día una cuadrilla de mozalbetes que en las proximidades del cementerio se entretenían jugando a las chapas.

Entre ellos, estaba un anciano que dijo llamarse Aurelio González de Gregorio.

Este individuo que parece tener una especial habilidad en grillarlas fué conducido al manicomio provincial, pues se empeñó en asegurar que tenía sangre azul. Enseñó también unos pergaminos y unos escudos que decía ser más rancieros que los de un tal Vizeconde de Eza cuyo nombre es desconocido, suponiéndose que no haya existido nunca.

Ayer se reunió el Ayuntamiento, con el fin de nombrar alcalde propietario.

Apesar de las diversas proposiciones, no pudo llegarse a un acuerdo, siguiendo por lo tanto de accidental D. Juan Brieva que desde hace 20 años viene desempeñando esta interinidad.

Hemos tenido el gusto de saludar en nuestra Redacción al portero de la sucursal del Banco de España en Soria D. Juan Aragón y Martínez.

El Sr. Aragón, ha sido nombrado en tal puesto, gracias a la influencia del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación D. Dionisio Izquierdo.

Nuestro número anterior ha sido denunciado. Con este son ya 960 los sumarios que se instruyen contra nosotros.

En una vitrina del Museo Numantino, hemos visto expuesto, un garrote nudoso, sin puño que lleva etiqueta como de época desconocida. Se supone haya pertenecido a un concejal que hace muchos años agredió a un periodista, por haberse encontrado en Valonsadero junto a los restos de una merienda que un Alcalde de la antigüedad se guardó.

Imprenta de Sucesor de F. Jofra.—Soria

# BANCA RIDRUEJO

CANALEJAS, 25 Y 27-SORIA

**OPERACIONES QUE REALIZA.**—Compra-venta y negociación de valores del Estado y de Sociedades; Ordenes de Bolsa; Suscripción a empréstitos; Pago de cupones de valores españoles y extranjeros; Idem de títulos amortizados; Gestión de canje y conversiones; Agregación de hojas de enponer; Giros telegráficos y postales sobre las plazas de España y del Extranjero; Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas, tanto de España como del Extranjero; Cobro de intereses de la Caja General de Depósitos; Cambio de toda clase de monedas y billetes de Banco; Cartas de presentación y crédito; Informes comerciales; Comisiones, cobros, pagos y cuantos servicios se le encomiendan propios de un establecimiento Bancario.

**CONDICIONES DE CUENTAS CORRIENTES** Estas cuentas devengarán interés con arreglo a los tipos siguientes: 1 y 1/2 por 100 en disposiciones a la vista; 2 y 1/2 por 100 a tres meses; 3 y 1/2 por 100 a seis meses. A petición del interesado se procederá a la devolución de los fondos depositados en cuentas corrientes a plazo, antes de su vencimiento. En este caso, la Caja no cobará descuento alguno por el anticipo, ni el cuenta-correntista percibirá el interés señalado a su cuenta. De los fondos en cuenta, a fecha fija, podrá disponer libremente los interesados el día del vencimiento. Si no lo hicieren, ni manifestasen su propósito de cerrar su cuenta, se considerará renovada por igual plazo.

**CAJA DE AHORROS** Con el fin de estimular y facilitar el pequeño ahorro, a partir de 1.º de Febrero del año actual, la Caja ha abierto al público el servicio de CAJA DE AHORROS, en la que se admiten imprecisiones desde 1 peseta hasta 10.000.

El interés que producen las imprecisiones, es de 3 por 100 anual. De acuerdo con las condiciones establecidas para esta CAJA DE AHORROS los imprecisiones dentro del Estado de sus libretas, merecen derecho al servicio de compra de valores, libres de mi comisión y al envío de fondos, por medio de transferencias, a todas las plazas donde tenga Sucursal el Banco de España.

ANTIGUA PESCADERÍA DE:  
**MAGIN LAFUENTE** **GRAN FÁBRICA** Aguardientes y licores de  
 CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía  
 PLAZA DE ABASTOS, número 6 Cariñena (Z. aragonesa.)  
 Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase. Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**  
 «BAR IDEAL»

**TORCUATO MARTINEZ**  
 Cada día va en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Carvezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.  
**BAR IDEAL**

**ANGEL PÉREZ BARAZA**  
 Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.  
**COMPRA** de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.  
 La Casa que más caro paga.  
**VENTA Y CAMBIO**  
 De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.  
 Cristal, botijos y macetas, etc. etc.  
 Novedades en artículos para Regalos.  
 Esta casa vende a precios económicos.  
 Despacho: Separatas del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid, (Frente Estación Ferricarril).—SOLIA

**Fábrica de Licores**  
 Y VINOS GENEROSOS  
**Bosqued y Compañía**  
 Especialidad ANIS BOSQUED  
 VINO X Y Z  
 (Campo de Cariñena) AGUARON  
 Viajante Ramón Ramón, Demografía, 111  
 ZARAGOZA

**LEJÍA LA "ARAGONESA,"**  
 Recomendamos el uso de la sin rival lejía "LA ARAGONESA," por ser la que siempre ha triunfado sobre las demás marcas en cuantos laboratorios ha sido analizada. Es la única que no contiene silicatos ni materias corrosivas que tanto perjudican a las ropas.  
 Los fabricantes Emilio Sahún (S. en C.) regalan la mejor máquina de coser a quien pruebe que hay lejía que supere a "LA ARAGONESA," en riqueza para el blanqueo y desinfección.

**REUMÁTICOS**  
 Cuando hayan fracasado todos los medicamentos para la curación de vuestro mal, probad las GOTAS ANTIRREUMÁTICAS IBÁÑEZ preparadas por PIN. Combaten la causa, calman el dolor aumentan la movilidad y estimulan la diáforesis.  
**ES VUESTRA SALVACIÓN**  
 De venta en las buenas farmacias. Depositario en Soria, D. JOSE MORALES ORANTES 3

DE VENTA EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE  
 Postigo y Benito Domingo Ramos  
 Sixto Morales Ignacio Carrascosa  
 Agustín Ruiz Pedro Ucero  
 Eloy Llorente Pedro Borques de Pablo  
 José Morales Martina Carnicero y en la  
**COOPERATIVA POPULAR**  
 Depósito al por mayor en esta plaza Angel Pérez Baraza.—Canalejas, 45, a quien se dirigirán los pedidos.

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas. **Manuel Ruiz.**  
 Numancia 28.—SORIA  
**JUAN APARICIO LAPUERTA**  
 GUARNICIONERÍA MODELO  
 Compra de pieles de todas clases  
 Caballeros, 15 y Marqués del Vadillo, 6.—SORIA